

Título: Cuando Dios regresa a su Pueblo  
Pasaje: Pasajes Varios (Jeremías 29:10-11) (p.802)  
Piedra | 25 de Agosto 2024 | Downtown Center  
Ideas centrales: Ver Hoja de Ruta

## Saludar a la Iglesia | Despedir niños | Buscar Biblias

**“10 Pues así dice el SEÑOR: “Cuando se le hayan cumplido a Babilonia setenta años, Yo los visitaré y cumpliré Mi buena palabra de hacerlos volver a este lugar. 11 Porque Yo sé los planes que tengo para ustedes”, declara el SEÑOR, “planes de bienestar y no de calamidad, para darles un futuro y una esperanza”, Jeremías 29:10-11.**

\*\*

Un granjero perdió su caballo. Él amaba su caballo, era el único que tenía, con ese caballo mantenía su granja.

Sus amigos se enteraron y le dijeron “oye, qué mala noticia”. Él les dijo, “si va a ser malo, va a ser bueno, ¿quién sabe?”

Una semana más tarde, el caballo regresó con una manada de caballos salvajes. Todos con bríos y fuerzas. Ahora el granjero sería rico y poderoso.

Sus amigos se enteraron y le dijeron “¡qué buena noticia!” Él les dijo, “si va a ser malo, va a ser bueno, ¿quién sabe?”

Una semana más tarde él le regaló a su hijo uno de esos caballos. Era su único hijo. Y él amaba su muchacho. El hijo se cayó del caballo y quedó lisiado. No podría caminar.

Sus amigos se enteraron y le dijeron “qué mala noticia”. Él les dijo, “si va a ser malo, va a ser bueno, ¿quién sabe?”

Una semana más tarde el rey mandó un edicto. La tierra estaba en guerra. Todo joven tenía que ir a luchar. Ninguno de los que salieron, regresó. Pero por su accidente, el granjero se quedó con su hijo.

Sus amigos se enteraron y le dijeron “qué buena noticia”

Él les dijo, “si va a ser malo, va a ser bueno, ¿quién sabe?”.

Si yo continúo la historia, ¿va a terminar bien o va a terminar mal?  
¿Quién sabe?

Un buen momento puede dar paso a un mal momento, una calamidad puede ser lo que traiga una gran bonanza.

En la mañana de hoy, estamos viendo la última historia del Antiguo Testamento, el regreso del Pueblo de Dios a la Tierra Prometida.

No siempre nos damos cuenta, pero este evento que estamos viendo hoy es gigantesco. Tanto así, que abarca porciones de

- Isaías,
- Daniel
- y Jeremías
- y 2 Crónicas,

**Entre otros**

y es de lo que trata:

- Esdras
- y Nehemías,
- Hageo,
- Zacarías,
- Malaquías.

**Este es el cierre del Antiguo Testamento.**

Entonces, va a ser malo o va a ser bueno, ¿quién sabe?

\*\*

**Bueno: ¡Dios sabe!**

**“Yo sé los planes que tengo para ustedes”, declara el SEÑOR,  
“planes de bienestar y no de calamidad, para darles un futuro y una  
esperanza”,**

El pueblo que mereció el exilio, recibiría esperanza.  
Ese es nuestro Dios. ¿Alguien dice amén?

Ahora, ¿Cómo lo haría? ¿De qué manera? ¿Cuándo? Eso lo vemos esta mañana.

Y antes de presentarles la hoja de ruta, quiero decirles que esta mañana va a ser un poco diferente. En vez de exponer **un texto de la Escritura vamos** a ver **el tema** del regreso del pueblo de Dios a la Tierra Prometida, y vamos a ver **muchos** pasajes de la Biblia. Por eso no tenemos una sola Idea Central, sino que tenemos tres: que nos van a servir como Hoja de Ruta:

++

## **Hoja de Ruta**

- 1. Dios aplica Su soberanía para cumplir Sus promesas**
- 2. El pueblo de Dios depende de la Palabra de Dios**
- 3. Su pueblo no puede sobrepasar Su misericordia**

¿Listos?

++

### **1) Dios aplica Su soberanía para cumplir Sus promesas**

Esta primera parte es una que necesitamos recordarnos diariamente, porque diariamente nosotros nos llenamos de preocupación y ansiedad.

Pero, permíteme solo mostrarte cómo llegamos aquí. Esta es una muestra de un Dios que no olvida sus promesas.

De un Dios que ha atado Su gloria con el bien de Su gente.

++

## **Linea de tiempo del AT**

Esta historia inicia en el Génesis. Dios crea el universo y pone en el centro a criaturas **hechas a Su imagen**. Eso habla de poder y gloria. Y vemos también con Adán y Eva cómo también entra el pecado.

Pero el pecado no tiene la última Palabra, porque antes que Dios dijera “Sea la luz, dijo Sea la cruz”.

**A Dios le encanta la gracia.** Y de esa vemos mucha **en la vida de los Patriarcas.** En esta serie del Hilo Redentor vimos a Abraham y vimos a Jacob; como ambos estuvieron en búsqueda de una Tierra Prometida que no lograron alcanzar. Que en este mundo, todo termina siendo insuficiente; que **lo único que permanece es lo que le entregamos al Señor.**

- Moisés va después, **da la ley** y lleva a Israel a la entrada de Canaan, pero ni él mismo puede entrar. Gracias a Dios la Pascua que nos recuerda que hay perdón para aquellos que confían en la sangre del cordero.
- En los días que gobiernan los jueces vemos un Pueblo de Dios que no sabe cómo vivir como libres. Y Dios una y otra y otra vez los liberta y los guarda y los salva de sus enemigos.
- Luego llega David, **el gran rey Israel, el tumba gigantes, el obediente.** El hombre conforme al corazón de Dios. Cuya gloria solo se compara con su caída, y que recibe y ejemplifica la misericordia de Dios con él, y desde ese pecado viene un hijo, el hombre más sabio de toda la tierra: el gran Salomón.
- Pero luego Israel se divide en dos; en el norte, la capital de Samaria se mantiene en infidelidad constante y es destruida por Asiria en el año 722; y el sur con luces y sombras termina siendo exiliada en el 586.

•

\*\*

Pero esta historia no acaba en destrucción.

Porque la historia del pueblo de Dios no termina en exilio.

Adán y Eva pecan, Dios no los exilia de inmediato, Dios los busca, Dios los cubre de pieles, Dios promete un aplasta-serpiente. Ellos merecían la muerte, pero Ellos viven, ¡porque Él vive!

El mundo entero está sumergido en pecado, y Noé halló gracia a los ojos del Señor, y Dios levanta un arca, y Dios salva a la humanidad, y Dios

salva a los animales, ¡y levanta un arcoíris, testamento y monumento y recordatorio para todas las generaciones de la gran misericordia que el cielo tiene para con la tierra!

- Isaac vive porque Jehová Jireh,
- el ángel baja de la escalera de Jacob,
- el cordero de la pascua muere para que el pueblo viva,
- el mar se abre,
- Jericó cae,
- Gedeón vence en la batalla,
- Muere Sansón y muere Goliat el Filisteo  
y Gran Nabucodonosor confiesa que hay un Dios en los cielos.

**Porque lo que pareciera ser el final del pueblo de Dios termina siendo para Su bien.**

Y dime si no lo has visto en tu vida.

- Que lo que pensabas era la más amarga de tus derrotas terminó siendo la más dulce manifestación de la gracia de Dios.
- Que tus heridas te acercaron a aquel que sufrió en tu lugar.
- Que a los que aman a Dios...
- Dios está en el cielo, y los ojos del Señor están sobre los justos:
- Él está en el cielo ejecutando y moviendo fichas para nuestro bien.

++  
"El Señor Jesús no comete errores en la gestión de los asuntos de sus amigos. Él ordena todas sus preocupaciones con perfecta sabiduría: todas las cosas les suceden en el momento adecuado y de la manera correcta. Él les da tanta enfermedad y tanta salud, tanta pobreza y tanta riqueza, tanto dolor y tanta alegría, como Él ve que sus almas requieren. Los guía por el camino correcto para llevarlos a la ciudad de morada... Su pueblo a menudo malinterpreta sus tratos; son lo suficientemente tontos como para pensar que su curso de vida podría haber sido mejor ordenado: pero en el día de la resurrección agradecerán a Dios que no se hizo su voluntad, sino la de Cristo", J.C. Ryle,

++

## 2) El Pueblo de Dios depende de la Palabra de Dios

Nuestro Señor nos dijo que “de la abundancia del corazón habla la boca”: la Palabra de Dios sale del corazón de Dios, y es la abundancia de Su corazón.

Es santa porque Dios es santa,  
Es poderosa porque Dios es poderosa.  
Es buena porque Dios es buena.

Y Si Dios iba a regresar a Su Pueblo a la Tierra que Él les prometió, Él lo haría a través de Su Palabra. Veámoslo juntos:

++  
“**22 Y en el primer año de Ciro, rey de Persia, para que se cumpliera la palabra del SEÑOR por boca de Jeremías, el SEÑOR movió el espíritu de Ciro, rey de Persia, y este envió a proclamar de palabra y también por escrito, por todo su reino: 23 «Así dice Ciro, rey de Persia: “El SEÑOR, el Dios de los cielos, me ha dado todos los reinos de la tierra, y me ha designado para que yo le edifique una casa en Jerusalén, que está en Judá. Quien de entre ustedes sea de Su pueblo, suba allá, y el SEÑOR su Dios sea con él”»**”, 2 Crónicas 36

O sea, hay tanto en este **v.23** aquí tan sorprendente. **Ciro**, el **Rey de Persia**, enemigos jurados de Israel...

- El Señor movió su espíritu y ahora
- Él ahora está invocando al **SEÑOR**,
- y está pidiendo a que vuelva a Su Pueblo,
- y que le edifique una casa
- Y los está bendiciendo (**que el Señor sea con él**).

¿Cómo pasa algo así? ¿quién explica eso?

El v.22 explica la razón: **PARA QUE SE CUMPLIERA LA PALABRA DEL SEÑOR.**

- Dios no juega con Su Palabra.
- Lo que Él dice va a pasar, va a pasar.
- Su Palabra no vuelve vacía.
- Más alta que el cielo, desciende sobre la tierra, hace Su voluntad.
- Y nosotros dependemos de esa Palabra.

Ahora, dice: La Palabra del Señor, por boca de ¿quién? ¿Qué es lo que dice esa profecía?

La leímos juntos al inicio:

++  
**“Pues así dice el SEÑOR: “Cuando se le hayan cumplido a Babilonia setenta años, Yo los visitaré y cumpliré Mi buena palabra de hacerlos volver a este lugar”, Jeremías 29:10**

Dios lo dice en Su Palabra, Dios lo cumple en Su Pueblo.

++  
 Él lo planifica en Su perfección  
 Él lo promete en Su Palabra  
 Él lo hace pasar la plenitud del tiempo

Y a nosotros nos toca confiar. Y obedecer.

\*\*

Y el asunto con la Palabra de Dios es que no es solo a gran escala, sino también en nuestro día a día. Míralo conmigo en Nehemías 8.

++  
**“Todo el pueblo se reunió como un solo hombre en la plaza que estaba delante de la puerta de las Aguas, y pidieron al escriba Esdras que trajera el libro de la ley de Moisés que el SEÑOR había dado a Israel. 2 Entonces el sacerdote Esdras trajo la ley delante de la asamblea de hombres y mujeres y de todos los que podían entender lo que oían...5 Esdras abrió el libro a la vista de todo el pueblo, pues él estaba en un lugar más alto que todo el pueblo; y**

cuando lo abrió, todo el pueblo se puso en pie. 6 Entonces Esdras bendijo al SEÑOR, el gran Dios. Y todo el pueblo respondió: «¡Amén, Amén!», mientras alzaban las manos. Después se postraron y adoraron al SEÑOR rostro en tierra...8 Y leyeron en el libro de la ley de Dios, interpretándolo y dándole el sentido para que entendieran la lectura”, Nehemías 8

Esto que hacemos cada semana, de reunirnos a cantar la Palabra, a leer la Palabra, a interpretar la Palabra, a dar sentido a nuestras vidas por la Palabra, y a adorar al Dios que nos dio la Palabra... esto no es nuevo, esta es la vida del pueblo de Dios.

Yo tengo palabras débiles para darte,  
los consejos humanos perecen rápidamente,  
nuestras ideas son muy frágiles, muy cambiantes, muy etéreas

- Pero el Señor tiene palabras de vida eterna.
- Y el cielo y la tierra pueden pasar,
- pero Su Palabra permanece para siempre.

Y nos habla de aquel que nos lleva a la Vida Eterna, a la Jerusalén Celestial, la vida verdadera.

### **El pueblo de Dios vive por el Verbo de Dios.**

Lo que nos lleva al último punto.

++

### **3. Su pueblo no puede sobrepasar Su misericordia**

Luego de que Ciro diera el aviso de que los judíos podían volver a la Tierra Prometida, pasó alrededor de un año antes de que llegaran los primeros habitantes. Esta era una mudanza internacional... que tuvieron que hacer a pie.

Lo que es más, cuando los israelitas llegaron a Jerusalén, se encontraron con una ciudad destruida, azotada, sin murallas; un templo saqueado y profanado. Y estaban rodeados de enemigos que los querían destruidos.

Por eso es tan importante leer este verso, En Esdras 5:

++  
**“1 Cuando los profetas Hageo y Zacarías, hijo de Iddo, profetizaron a los judíos que estaban en Judá y en Jerusalén, en el nombre del Dios de Israel que estaba sobre ellos, 2 Zorobabel, hijo de Salatiel, y Jesúa, hijo de Josadac, se levantaron entonces y comenzaron a reedificar la casa de Dios en Jerusalén; y los profetas de Dios estaban con ellos apoyándolos”, Esdras 5**

O sea, que el Señor sabía lo que iban a encontrar, y Él se encargó de decirle: no pierdan de vista lo más importante. Él estaba ahí para apoyarles.

Los profetas estaban ahí animando y corrigiendo a los Judíos durante el retorno. Esdras y Nehemías los guían. Hageo, Zacarías, Malaquías los instruyeron. Todos una muestra tangible de que Dios sigue siendo fiel.

- Él no les ha dejado.
- Que Él les ha restaurado.
- Que sus pecados serían perdonados.
- Que pongan su vista más al cielo.

**Por eso no los mandó solo. Por eso Él no nos deja solos.**

Él sabe lo que pasa si nos deja solitos.  
Y si nos suelta a nuestras fuerzas.

Dicho de otra manera: La obra que Él comenzó, Él la va a terminar.

No nos vamos a ir de Su mano. No nos vamos a perder de Su misericordia.

**Ojo, no solo por nuestro pecado, tampoco por nuestra pureza.**

Oye, ¿tú sabes qué yo lamento? Que no conozco nadie que se llame Nehemías.

Ese fue un hombre hecho y derecho. Un hombre de Dios. Él es el gobernador de Jerusalén, trabajando mano a mano con Esdras por el bienestar del pueblo. Laborioso, victorioso, trabajador, fiel, honrado.

¿Sabes cómo termina su libro?

++  
**30 Así los purifiqué de todo lo extranjero, y designé oficios para los sacerdotes y levitas, cada uno en su ministerio, 31 e hice arreglos para la provisión de leña en los tiempos señalados y para las primicias. ¡Acuérdate de mí, Dios mío, para bien!”, Nehemías 13**

- Que cuando has hecho todo bien.
- Has dado tu mejor esfuerzo.
- Lo has dejado todo en la cancha por la santidad y el pueblo de Dios. “Dios mío acuérdate de mí”. Tenme misericordia.

\*\*

Y así termina la historia. **Si regresamos a nuestra línea de tiempo, van a ver que esta es la última historia del Antiguo Testamento.**

Nehemías logró construir las murallas, Jerusalén tuvo templo,

Pero si es bueno o es malo, ¿quién sabe?

Ya ellos habían estado antes en la Tierra Prometida... y les había ido mal.

Ya ellos habían recibido bendiciones, y se había tornado en calamidad.

Así que, ¿por qué terminaría bien?

Excepto...

**Que esas no son las últimas palabras del Antiguo Testamento.**

El último libro que tenemos allí termina con unas palabras que es posible que ya hayas leído. Te las pongo aquí:

++

“4 «Acuérdense de la ley de Mi siervo Moisés, de los estatutos y las ordenanzas que Yo le di en Horeb para todo Israel. 5 Yo les envío al profeta Elías antes que venga el día del SEÑOR, día grande y terrible. 6 Él hará volver el corazón de los padres hacia los hijos, y el corazón de los hijos hacia los padres, no sea que Yo venga y hiera la tierra con maldición»”, Malaquías 4

**¿Sabes de quién está hablando?**

- Ese es el mensajero que abre nuestra historia.
- El profeta que abre el Nuevo Testamento.
- Aquel que vino en el espíritu de Elías.
- Que bautizó en agua, esperando al que bautizaría en fuego.
- Aquel que dijo que tenía que menguar para que otro creciera.
- Aquel Juan que preparó el camino al Cordero de Dios que quita el pecado del mundo.

Ese Jesús, que por salvarnos vino.

El mismo Dios soberano que cumple sus promesas

La Palabra de Dios hecha Carne

Que habitó entre el pueblo de Dios para mostrarnos misericordia.

El que vino a llevar a Su Pueblo a la Jerusalén Celestial,

Con quien estaremos para siempre.

En quien todas las promesas de Dios son sí y amén.

El principio y el final de toda la Historia.

**Bendito sea el nombre del Señor Jesús,**

**Benedicción:** Números 6:24-26

Anuncios: